

VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### VOTO MÓVIL

#### **PROMUEVE IEEQ 'VOTO MÓVIL' ENTRE COMUNIDAD ESTUDIANTIL**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** llevó a cabo la elección de la sociedad de alumnas/os de la Preparatoria de la Universidad Anáhuac Querétaro, por medio de la plataforma digital 'VOTO MÓVIL' desarrollada por este organismo. La actividad presencial se realizó en la institución educativa, conforme al protocolo sanitario, con apoyo de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación y la Coordinación de Tecnologías de la Información e Innovación del Instituto. Un total de 387 personas, entre alumnos/as y maestros/as, emitieron su voto para elegir una de cuatro planillas contendientes (negra, roja, blanca y rosa) en la elección. Para el desarrollo de la jornada se instalaron dos mesas con dos funcionarias/os (propietaria/o y suplente) y cuatro mamparas con ocho tabletas; además, un/a estudiante verificó que el nombre de cada votante se encontrara en la lista correspondiente. Al término de la votación, se realizó el cómputo de los votos a través de la misma plataforma y se difundieron los resultados a través de carteles colocados en distintos puntos de la escuela. 'VOTO MÓVIL' es una herramienta digital creada por el IEEQ para elecciones estudiantiles y otro tipo de consultas, que garantiza la participación segura de las y los votantes mediante dispositivos móviles, así como resultados inmediatos. (AM 22PP, PA 5, EUQ 2)

<https://codiceinformativo.com/2021/09/promueve-ieeq-voto-movil-entre-comunidad-estudiantil/>

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-promueve-voto-movil-entre-la-comunidad-estudiantil-7222105.html>

<https://www.poderinformativo.com.mx/promueve-ieeq-voto-movil-entre-comunidad-estudiantil/>

<https://circulonoticias.com/promueve-ieeq-voto-movil-entre-comunidad-estudiantil/>

<https://adninformativo.mx/promueve-ieeq-voto-movil-entre-comunidad-estudiantil-de-preparatoria-de-universidad-anahuac-queretaro/>

<https://www.queretarotv.com/?p=49806>

#### **PROMUEVE IEEQ LA PLATAFORMA VOTO MÓVIL**

Por Daniela Montes de Oca

La plataforma digital VOTO MÓVIL, desarrollada por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, está rindiendo buenos frutos ya que fue utilizada con gran éxito en las elecciones de la sociedad de alumnas y alumnos de la preparatoria de la Universidad Anáhuac, así como en el proyecto de Gobierno Abierto del municipio de Querétaro. VOTO MOVIL es una plataforma diseñada por el IEEQ que a través de tabletas y códigos QR asegura una participación transparente, además de que los resultados se obtienen al momento; ha sido utilizado en actividades como la pasada consulta para elegir qué proyecto era mejor para la rehabilitación de una obra dentro del parque La Lagartija en Juriquilla, en donde más de 700 personas participaron y cuando cerró la casilla se dio el resultado de manera inmediata. La capital expresó que esta herramienta es innovadora, confiable y de gran utilidad. Asimismo, fue utilizada en pasados días por la Universidad Anáhuac, en donde la actividad se realizó de manera

**VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

presencial en el plantel, en donde 387 personas participaron para elegir una de las cuatro planillas contendientes. La jornada se llevó a cabo acatando todos los protocolos sanitarios y con apoyo de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación y la Coordinación de Tecnologías de la Información e Innovación del Instituto. Las votaciones de organizan de la mano con el IEEQ y se cuenta con funcionarios, mamparas y tabletas, cumpliéndose todo el protocolo y de esta manera garantizando que el proceso se realiza con transparencia. (N 4)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/09/17/promueve-ieeq-la-plataforma-voto-movil/>

## **SANCIONES**

### **SANCIONA TEEQ POR VIOLENCIA POLÍTICA A EX CANDIDATO DE MORENA EN TOLIMÁN**

Martín Jiménez Ramos, quien contendió por Morena por la presidencia municipal de Toluimán, será sancionado económicamente y aparecerá en la lista nacional de quienes cometen violencia política en razón de género, lo que impedirá por 5 años sea tomado en cuenta en cargos de elección popular. Se le interpuso una sanción de 13 mil 443 pesos, correspondiente a 150 veces el valor de la Unidad de Medida y Actualización (UMA). Dos mujeres que contendieron por el Partido Acción Nacional (PAN) ingresaron las denuncias en su contra, una contendió para regidora suplente en la primera posición, la otra, la hoy alcaldesa electa de Toluimán, Guadalupe Alcántara de Santiago. El TEEQ declaró existente la violencia política en razón de género que denunció Alcántara de Santiago, quien denunció las declaraciones que el ex candidato realizó en su contra durante un mitin político. El TEEQ ordenó al **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** que inscriba al denunciado en el Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género por un término de cinco años, también decretó diversas medidas de protección y reparación. Cabe recordar que el candidato puede recurrir a otras dos instancias para impugnar las sanciones.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/sanciona-teeq-por-violencia-politica-a-ex-candidato-de-morena-en-toliman/>

## **INTERÉS ELECTORAL**

### **GUERRA POLÍTICA, EN DENUNCIAS ELECTORALES'**

La diputada local de Morena, Laura Polo, indicó que durante el proceso electoral 2020-2021 se incurrió en un exceso de denuncias, que tuvieron como objetivo la guerra política, y no la búsqueda del respeto a las leyes electorales locales y federales. Prueba de ello, dijo, es que contra ella se ingresaron siete denuncias, cinco de las cuales ya se resolvieron a su favor, hay una con desistimiento y una más a las que no se les ha dado tratamiento en el Instituto Electoral, ni en tribunales. (AM 1 y 22PP)

### **MULTA A MORENA POR VIOLENCIA DE GÉNERO**

El TEEQ determinó tres sanciones para excandidatos a cargos públicos de Morena y al partido mismo; se trata de los resultados de las denuncias interpuestas por violencia política en razón de género, entrega de dádivas y falta de transparencia. Durante la sesión ordinaria el TEEQ determinó que Arturo Maximiliano García, excandidato a la presidencia municipal de Querétaro por Morena, entregó dádivas en la modalidad de entrega de servicios, en específico médico, durante la campaña. (DQ 1 y 7, AM 22PP)

**VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

## **FALLAN CONTRA OSEJO POR APOYAR A NAVA**

En sesión pública de resolución, el TEEQ resolvió el procedimiento especial sancionador en el que se determinó que Luis Gabriel Osejo Domínguez sí cometió actos de promoción en favor de Luis Bernardo Nava Guerrero, durante el proceso electoral. (DQ 1 y 7)

## **PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES**

### **PRI**

#### **NUEVO LÍDER DEL PRI DEBERÁ TRABAJAR DE TIEMPO COMPLETO POR EL PARTIDO: JUAN GUEVARA**

Por Ana Cristina Alvarado

El diputado local electo por el distrito XI, Juan Guevara señaló que quien dirija al PRI en Querétaro, deberá ser alguien que trabaje de tiempo completo y que no busque cargos de elección. “La dirigencia es un tema muy importante, el trabajo que el partido tiene que hacer es realmente importante, escalar en las próximas elecciones, quien asuma el cargo debe enfocarse en el partido y no pensar en algún cargo de elección”, señaló. (N 4)

#### **ABREN PROCESO DE SUCESIÓN EN EL PRI**

El próximo 25 de septiembre de 11:00 a 13:00 horas, se llevará cabo el registro de quienes aspiren a encabezar al PRI en Querétaro para el periodo 2021-2025. Lo anterior de acuerdo con la convocatoria emitida por el CEN del PRI en la que se elegirá a los titulares de la presidencia y secretaría general del CEN del PRI. (DQ 3)

#### **NO VAMOS A DISCUTIR, NI PELEAR: GRACIELA JUÁREZ**

Por Ana Cristina Alvarado

La diputada electa Graciela Juárez indicó que su intención al asumir el cargo como legisladora del PRI es construir y contribuir por el bien de los queretanos y los habitantes de los municipios que representan. “No nos interesa ir a discutir o pelear, son tres años en los que la ciudadanía espera que lleguemos a trabajar independientemente de los colores. El tema es llegar a construir para que a la gente le vaya bien”, señaló. (N 4)

#### **LÍDER DEL PRI NIEGA IMPOSICIÓN PARA RENOVAR LA DIRIGENCIA ESTATAL**

Por Katia Lemus

Paul Ospital, dirigente del Comité Directivo Estatal del PRI, negó que desde la dirigencia se busque imponer a Abigail Arredondo, ex candidata a la gubernatura de Querétaro, para que asuma las riendas de ese instituto político. “No hay forma de que eso suceda, porque, en todo caso, la convocatoria tendría que decir ‘haber sido candidata a gobernadora de Querétaro’; esa sí es una convocatoria a modo”. (CQRO 1 y 7)

#### **¿QUIÉN SERÁ EL PRÓXIMO DIRIGENTE DEL PRI EN QUERÉTARO?**

Será el sábado 25 de septiembre cuando el Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) recibirá los registros de todos aquellos militantes interesados en encabezar al tricolor en el periodo 2021-2025. Paul Ospital Carrera, presidente del Comité Estatal, declaró que el proceso interno deberá servir para construir el camino que regirá al partido tricolor rumbo a las elecciones del 2024. Tomando en cuenta eso, dijo, la prioridad de todos quienes forman parte de ese organismo político deberá ser dar respuesta a los retos que enfrenta Querétaro. Corresponde al Comité Ejecutivo Nacional del PRI emitir la convocatoria para renovar al partido; la Comisión Estatal de Procesos Internos será la responsable de recibir los registros, en el lapso programado de 11:00 a 13:00 horas. (EUQ)

VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: REGRESO A CLASES SIN PAGO DE CUOTAS**

Las autoridades de USEBEQ dieron la bienvenida a la ayuda voluntaria de padres de familia para la limpieza y desinfección de salones, pero aclaró que en el regreso a clases ninguna cuota es obligatoria. (DQ principal)

### **N: SUICIDIO EN EL RÍO**

Qué fue lo que motivó a un hombre de entre 40 y 50 años a arrojar a la corriente del río en Calesa y ser arrastrado más de un kilómetro, hasta Gutiérrez Nájera, donde los paramédicos lo rescataron y trataron de reanimarlo y volverlo a la vida por más de 30 minutos sin lograrlo, es un misterio cuya respuesta está en el recado póstumo que dejó y luego frente a las cámaras de videovigilancia y testigos, simplemente se arrojó para acabar con su existencia. (N principal)

### **AM: QUERÉTARO DESTACA EN ESTADO DE DERECHO**

El estado de Querétaro se ubica en el cuarto lugar en el Índice de Estado de Derecho en México 2020-2021 publicado por World Justice Project. Tuvo un incremento moderado respecto al año anterior, obteniendo un puntaje de 0.44 en la escala de 0 a 1. (AM principal)

### **PA: HABRÁ PROTESTAS CONTRA EL ABORTO**

El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, manifestó que la iglesia católica analiza organizar la participación y las acciones en torno a generar manifestaciones a favor de la vida y de la mujer en el estado. (PA principal)

### **EUQ: DESOCUPADAS 23% DE LAS OFICINAS EN EL ESTADO**

Tasa, de las más altas del país, dice inmobiliaria. Del cuarto trimestre de 2020 al primero de 2021 absorción de espacios llegó a 14 mil 720 m<sup>2</sup>. (EUQ principal)

### **CQRO: PRESA CONSTITUCIÓN DESFOGA HASTA 47 METROS CÚBICOS POR SEGUNDO: CEPC**

El aumento en el caudal del río San Juan se debe a que continúa con el desfogue de la presa Constitución de 1917, explicó el titular de la CEPC, Gabriel Bastarrachea, quien detalló que el nivel de agua vertida es de entre 10 y 47 metros cúbicos por segundo (m<sup>3</sup>/s). (CQRO principal)

## PODER EJECUTIVO

### **BUENOS RESULTADOS**

Quien dejará su cargo por la puerta grande es Pancho Domínguez, el gobernador panista de Querétaro quien, por cierto, dio su último Grito del 15 de septiembre; precisamente durante los festejos patrios se dio a conocer la última encuesta de Massive Caller de gobernadores la cual encabeza. El queretano mostró que cuando se hace un Gobierno se entregan resultados electorales positivos y su popularidad y la confianza de los electores, destacadas en la encuesta, fueron definitivos para el triunfo contundente de Mauricio Kuri, aunque no se debe negar que él también es un buen candidato. ¿Alguien podrá negar que la política gubernamental y electoral están concatenadas en esta entidad? ¿Será? (24H)

**VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

## **NO QUEDAN DEUDAS POR LAS OBRAS PÚBLICAS**

Por Laura Banda

No se heredarán deudas por concepto de obra pública. Los 18 municipios con el estado se encuentran al corriente en sus compromisos de pago, informó el presidente de la CMIC, Álvaro Ugalde. Dijo que contrario a otros cambios de administraciones, hoy tanto la obra ejecutada por el gobierno estatal a través de dependencias como la SDUOP como la CEI y los municipios en su totalidad han cumplido en tiempo y forma, por lo que descartó posibles adeudos. “El gobernador ha dado la instrucción que todas las obras de su sexenio estén liquidadas y eso aparte de que habla de la seriedad de la autoridad, es bien recibido por las constructoras”, destacó el presidente de la CMIC, a unos días del inicio del gobierno que encabezará Mauricio Kuri. (DQ 9)

## **SIGUE DECLARACIÓN PATRIMONIAL DE BURÓCRATAS DEL PODER EJECUTIVO**

El próximo Secretario de la Contraloría Estatal, Óscar García, confirmó que los funcionarios públicos del Poder Ejecutivo que continúen en la siguiente administración estatal, estarán obligados a presentar cada año su declaración patrimonial. En ese sentido, precisó que el Sistema Nacional Anticorrupción requiere que todos los estados presenten este documento de cada trabajador del Poder Ejecutivo y los municipios. (AM 3, Q)

## **‘TELEGRAM’, ÚTIL PARA EL REGRESO A CLASES**

La Secretaría de Educación del Estado de Querétaro (SEDEQ) instaló un canal de comunicación con padres de familia y estudiantes denominado “Telegram”, aplicación que agiliza el mantenerse informado sobre el regreso a clases. Esto, bajo la directriz de que, “si todos estamos informados, podemos estar organizados”, dijo el vocero organizacional, Rafael López González. (REIN)

## **ABREN CANAL DE TELEGRAM PARA PADRES**

Hay cuatro herramientas que se han brindado a los padres de familia para el regreso a clases presenciales para que haya una mejor coordinación mediante canales de comunicación, indicadores numéricos, monitoreo, organización y actualización, afirmó el Vocero Organizacional de Gobierno del estado, Rafael López. Preciso que esta semana la SEDEQ inició con el canal de comunicación con padres de familia y estudiantes a través de la aplicación Telegram. (DQ 5, N 2, AM 2 y 21PP)

## **YA VAN 56 PERSONAS CONTAGIADAS DE COVID**

Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ, precisó que al momento se reportan 56 casos positivos de menores contagiados por COVID-19 detectados en los procesos de regreso a clases presenciales: 38 de estos esta semana y 18 de la semana anterior. El funcionario sostuvo que se mantienen en cuarentena y aislados conforme a protocolo, y señaló que en todos estos casos no se reportan hospitalizados y se manejan en casa con síntomas leves. De estos casos, puntualizó, 36 corresponden a alumnos, 18 a docentes y dos a personal de apoyo, por lo que hay 12 aulas cerradas de manera preventiva por parte de las escuelas y tres escuelas que de manera preventiva también decidieron cerrar. (ESSJR 4)

## **APRUEBAN JUBILACIÓN DE ÁNGEL RANGEL**

Por Karen Munguía

Ángel Rangel Nieves, subsecretario de la SSC, recibirá 88,589.44 pesos mensuales por concepto de jubilación, tras comprobar 27 años, 4 meses y 28 días de servicio para el Poder Ejecutivo del estado de Querétaro. El dictamen fue publicado el 10 de septiembre en el periódico oficial “La Sombra de Arteaga”, en el que se da cuenta del cumplimiento de requisitos para acceder a esta prestación, tras la autorización de la Oficialía Mayor del gobierno

**VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

estatal, Sin embargo, la cantidad autorizada no corresponde con los establecido en la Ley los trabajadores del estado de Querétaro. (DQ 7)

### **QUERÉTARO LÍDER EN TRANSPARENCIA**

El Secretario de Finanzas, Francisco Martínez Domínguez, informó que el Municipio de Querétaro obtuvo 98.14 puntos de 100 posibles en la evaluación de la agencia financiera ARegional, que midió la transparencia, rendición de cuentas y disciplina financiera con que se manejan las finanzas municipales, colocando a Querétaro como el municipio más transparente del país y a la cabeza de otros 60 que fueron calificados. “Es una buena noticia, se refrenda el compromiso de la actual administración del Alcalde Luis Nava, de estar comprometidos con la transparencia, con la rendición de cuentas y con las finanzas sanas”, aseveró el Secretario. (PA)

## **MUNICIPIOS**

### **MEJÍA SE REUNIÓ CON LA PRÓXIMA TITULAR DE SESEQ**

El presidente municipal electo de Amealco, René Mejía, sostuvo una reunión con la próxima Secretaria de Salud de Querétaro, Martina Pérez, en donde signaron el compromiso de trabajar en conjunto a favor de la población más vulnerable de esta región. (ESSJR 7)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **ZONAS RURALES PERDIERON EL 19% DE SU POBLACIÓN**

Por Tina Hernández

En las últimas tres décadas, las zonas rurales del estado perdieron 19% de su población, mientras que las ciudad en Querétaro aumentaron proporcionalmente sus residentes, cifras que colocaron a la entidad como la 16ª con menor personas en poblaciones con una a 2 mil 499 personas. De manera específica, de acuerdo con el Consejo Estatal de Población, en 2020, 21.05 por ciento de la población habitaba en zonas rurales, mientras que 78.95 por ciento en poblaciones de 2 mil 500 a 999 mil 999 personas. (N 7)

### **APOYO A CIENCIA Y TECNOLOGÍA, IMPULSO A LA SOBERANÍA NACIONAL: UAQ**

Por Katia Lemus

La UAQ busca que el gobierno del estado entrante la apoye en el desarrollo de proyectos de ciencia, tecnología e innovación, aseveró Teresa García, rectora de la institución. Por ello, dijo, cuando entreguen al Estado la propuesta para el presupuesto para la universidad (en octubre), solicitarán un recurso adicional para el impulso de la generación de conocimiento. (CQRO 7)

### **SIN COMPETITIVIDAD SERÁ DIFÍCIL ABATIR LA POBREZA: CANACINTRA**

Por Anaid Mendoza

“Es triste que, como país, estemos perdiendo competitividad, porque se van perdiendo espacios y oportunidades”, consideró el presidente de la Canacintra Querétaro, Jorge Rivadeneyra, al señalar que este rubro tiene un vínculo muy cercano con la erradicación de la pobreza, “que, según, el presidente de México quería abatir”, lo cual será difícil si no se mejora en ello. (CQRO 6)

VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021

## AUMENTAN CIBERATAQUES EN QUERÉTARO POR PANDEMIA

Por Ray Méndez

En Querétaro, los ciberataques durante la pandemia se dispararon más que en otras entidades. En el estado, se registró 400% más respecto a las cifras antes de la pandemia de COVID-19, dijo Alan Ramírez, CEO de Coperva y autor de 'Liderazgo para tod@s'. De acuerdo con el especialista "los principales blancos para los delitos cibernéticos no son contra grandes empresas o aquellas que más riqueza ostentan, sino quienes tienen datos actualizados de consumidores". (Am 1 y 5)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### ASTERISCOS

**HEROÍNAS DE MÉXICO.** Comienza a manejarse los nombres de las mujeres que serán parte del Paseo de las Heroínas en Reforma. Entre ellas podrían destacar Leona Vicario, Josefa Ortiz de Domínguez y Carmen Serdán. Sin embargo, aún faltaría ver a quienes elegirán para formar parte de este homenaje a la mujer en la historia de México. **PERSISTE POLÉMICA SOBRE NUEVO TITULAR DE CONCANACO.** Se dio a conocer que decenas de cámaras de Comercio y de Comercio en Pequeño del país, así como integrantes de la Concanaco, manifiestan su extrañamiento al Consejo Coordinador Empresarial que nombró a Héctor Tejada como nuevo presidente de esta Confederación, anticipándose a la decisión oficial que debe hacer la Secretaría de Economía. En la Asamblea 105, unánimemente 44 consejeros de la Concanaco designaron a Juan Carlos Pérez Góngora como presidente del organismo, apegados a la Ley de Cámaras Empresariales, dejando abierta la puerta para la polémica del cargo. **MANTIENEN OPERATIVOS DE SEGURIDAD EN LÍMITES DEL ESTADO.** La Secretaría de Seguridad Ciudadana mantiene operativos en las zonas limítrofes del estado para garantizar la seguridad de los queretanos. El titular de la dependencia, Juan Marcos Granados Torres, aseguró que se ha solicitado el apoyo de la Guardia Nacional y el Ejército mexicano, para que se sumen a los operativos que se implementan en límites con Guanajuato, Michoacán e Hidalgo. (AM)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**LA NOSTALGIA DEL ÚLTIMO GRITO COMO GOBERNADOR...** "Acompañado de mi familia y colaboradores, con intensa emoción, encabecé mi último 'Día de la Independencia de México' como gobernador de Querétaro; dar 'El Grito' desde el balcón de Casa de la Corregidora será de los momentos que llevaré en el corazón toda la vida. ¡Viva Querétaro!", escribió en Twitter Francisco Domínguez a escasos días de dejar el cargo, en medio de la pandemia que seguimos enfrentando y que impidió -una vez más- que Plaza de Armas estuviera repleta de queretanos festejando las fiestas patrias. A la última ceremonia de su gestión asistieron -además de su familia- el presidente de la Mesa Directiva de la 59 Legislatura del estado, Jorge Herrera; el presidente del Tribunal Superior de Justicia del estado, José Antonio Ortega; el comandante de la 17a. Zona Militar, Elpidio Canales; el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava; el jefe de la Oficina de la Gubernatura, Rogelio Vega, y el secretario de Gobierno, Juan Martín Granados, entre otros. El reloj continúa su marcha, dejando una estela de nostalgia para el gobernante que se va... **HOMENAJE A QUIENES HAN ENFRENTADO LA PANDEMIA.** Por cierto, que el gobernador también homenajeó durante "El Grito" -desde el balcón principal de Palacio de Gobierno- al personal de salud, rescatistas, elementos policiacos y personal de servicios públicos, quienes han enfrentado la pandemia del Covid-19 y se han mantenido en la primera fila de la batalla... y que hasta ese momento en Querétaro había acumulado ¡88 mil 912 casos y 5 mil 484 decesos! "¡Viva nuestro heroico personal de salud! ¡Vivan las mujeres y hombres que hoy prestan un servicio heroico a la patria!". "Los héroes se adaptan a las circunstancias que nuestro país necesita: hace 211 años todos ellos se unieron para darnos independencia y hoy, se unen para salvar la vida de las y los queretanos.

**VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

Hoy queremos que grites con orgullo: '¡Viva Querétaro! ¡Viva México!'. #VivoMéxico", manifestó además en Twitter. **INSTRUMENTA SEDEQ COMUNICACIÓN VÍA TELEGRAM CON PADRES DE FAMILIA Y ESTUDIANTES.** Que la Secretaría de Educación del estado de Querétaro (Sedeq) instaló una vía de comunicación con los padres de familia y estudiantes vía Telegram para recibir circulares de los tres niveles educativos, actualizaciones sobre el comportamiento del fenómeno, variantes y vacunación. Para registrarse en la plataforma, hay que ingresar al portal [www.regresoaclassesqueretaro.com](http://www.regresoaclassesqueretaro.com), además de instalar, por supuesto, la aplicación Telegram, ya sea en el teléfono celular o en la computadora. (CQRO 2)

### **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**SE ACTIVAN.** Se suman a las clases presenciales otras 200 escuelas y ya son mil 114 planteles con alumnos, docentes, administrativos, intendentes; más filtros sanitarios, termómetros, gel antibacterial y chamacos sanitizados y sanitizados. (N 1)

### **EDITORIAL / ESTADO DE DERECHO**

Querétaro destaca a nivel nacional no solo por su pujanza económica que brinda para el clima de negocios. Esto solo es consecuencia de una paz jurídica generada por los cimientos de leyes que permiten una sana convivencia entre los miembros de la comunidad. El marco jurídico de Querétaro se ha robustecido durante los últimos años, incluso grandes juristas a lo largo de la historia han emanado de la entidad y han marcado huella en el ámbito nacional. Un ejemplo de ello es la implementación del nuevo sistema de justicia penal denominado Cosmos, el cual ha sido distinguido y multipremiado por organismos y asociaciones. Dicho sistema empezó a usarse entre 2015 y 2016. El otro ejemplo es el Sistema Estatal Anticorrupción, con el cual, en su momento, Querétaro se distinguió por ser de las primeras entidades en aprobar las leyes generales estatales y las emanadas para robustecer dicho sistema. Estos dos planteamientos han sido ejemplos de experiencia que fortalece el Estado de derecho en el que vive Querétaro y que permite garantiza a las inversiones que su capital estará seguro; que promete a los ciudadanos una normativa que apele a su protección desde distintos ámbitos; y a las instituciones las blinda para evitar una erosión de estas. En otros temas, tras las fiestas patrias, autoridades sanitarias esperan un leve repunte de contagios por COVID-19 derivado de las reuniones de ciudadanos. En la medida de sus posibilidades siga cuidándose y cuide a los demás; evite aglomeraciones. Manténgase informado a través de [amqueretaro.com](http://amqueretaro.com). Nuestros canales de WhatsApp y Telegram le llevan a usted todo el acontecer local, nacional e internacional. Disfrute la lectura. (AM)

### **AMLO, POR SU SEGUNDA CAMPAÑA**

Por Héctor Parra Rodríguez

López Obrador ya tiene su ley de ratificación de mandato. El objetivo del presidente es su ratificación, no la revocación de su mandato. La creación de la ley vigente conlleva esa pretensión, no cumple con el rigor de la revocación, así se puede leer en el contenido de sus 61 artículos. La boleta que autorice el INE, llevará dos preguntas para el elector en la que aparecerá el nombre de Andrés Manuel López Obrador. Competirá contra sí mismo. Implícita la pretensión política, será una campaña electoral a cargo del erario y el INE organizará la promoción gratuita del presidente. La amañada ley carece de plazos fatales precisos. Todo es vago, salvo el inicio del proceso de ratificación de mandato, que comienza durante los 3 meses posteriores al haber concluido el tercer año de ejercicio constitucional. A partir de diciembre iniciará la enésima campaña político-electoral de López. El Estado costeará todo, bajo el estigma de la austeridad: el INE debe aplicar medidas de racionalidad. Los partidos políticos podrán participar durante el proceso de la ratificación, bajo la condición de no hacer campaña ni utilizar recursos de las prerrogativas para incidir en el sí o en el no, para que AMLO continúe en el poder. Todos los

**VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

gobiernos deberán suspender la propaganda gubernamental durante el periodo que dure el proceso. El presidente ha adelantado su propia campaña, promotor electoral. Quiere ganar 2 elecciones presidenciales. Sus legisladores abrieron la posibilidad de entrometerse antes del arranque de los trabajos. Es atribución exclusiva de la ciudadanía promover el proceso de ratificación. Bajo petición expresa de cualquier “representante” podrá acudir al INE y poner en acción la aplicación de las normas; si reúnen, al menos el 3% del electorado distribuido proporcionalmente en 17 entidades de la Federación, iniciará la costosa maquinaria electoral. Sin presupuesto obligan al INE a desarrollar todas las actividades que lleva a cabo en una elección constitucional, instalar las mimas casillas en todo el territorio nacional, boletas, actas, etcétera. Concluida la jornada electoral, las actas deben entregarse a los Consejos Distritales, llevar a cabo de inmediato el cómputo ininterrumpido para notificar al INE. Pronto y expedito el trámite. Concluido el proceso la Sala Superior del TEPJF emite la declaratoria de ratificación que espera AMLO. La interrogante. En su sano juicio y frente a tanto problema ¿La ciudadanía querrá una inútil y costosa campaña para satisfacer el ego presidencial? (EUQ)

## **CONSUMACIÓN DE LA INDEPENDENCIA**

Por Jesús Rodríguez Hernández

Al inicio del año de 1821 seguía la guerra por la independencia. En la zona del actual estado de Guerrero, el guerrillero afromexicano mantenía esta batalla en nombre del movimiento insurgente. Por otro lado, el poder virreinal había enviado a Agustín de Iturbide, quien no había logrado triunfar y tenía, además, intereses personales para culminar esa guerra. Guerrero no quiso rendirse, pero aceptó encontrarse con él, y el 10 de febrero, en Acatempan se entrevistaron, y en favor del bien mayor el 24 de febrero, en Iguala se proclamó el “Plan de Iguala”. Este fue base del contenido de los Tratados de Córdoba, que tuvo cuatro puntos fundamentales, destacando entre ellos que México debía ser una nación independiente, y su forma de gobierno sería una monarquía encabezada por el rey Fernando VII de España. Además, se creó el Ejército Trigarante o de las Tres Garantías —el catolicismo como religión; la unidad; y la propia independencia—, a cuyo mando quedó Iturbide. Mientras tanto, en España, ya tenían noticias y enviaron a Juan de O’Donojú, no en calidad de virrey —la Constitución de Cádiz había suprimido el cargo— sino de jefe político superior de la Nueva España. El 3 de agosto lanzó una proclama manifestándose liberal y ofreciendo conciliar los intereses de los americanos y los españoles, congruente con su lucha libertaria que lo había llevado por años a ser preso político en España al oponerse al absolutismo de Fernando VII. Así, sólo con esa acción quedó cerrado uno de los puntos trigarantes: la unión entre ambas naciones. La entrevista entre ambos grupos, el español y el independentista, se celebró en la Villa de Córdoba el 24 de agosto de 1821. Estuvieron Juan de O’Donojú, en calidad de teniente general de los ejércitos de España, y Agustín de Iturbide, primer jefe del Ejército Imperial Mexicano de las Tres Garantías. Así firmaron finalmente los Tratados de Córdoba, ratificación del Plan de Iguala con una modificación: si el rey Fernando VII o algún heredero de la corona española no aceptaban la Corona de México, las Cortes mexicanas podrían elegir libremente a su monarca. Los Tratados de Córdoba son los primeros manuscritos legales por los cuales se pronunció públicamente la independencia de México, pero no fueron aceptados por los reyes de España, por lo tanto no reconocieron la independencia. Aun así, el 28 de septiembre de 1821, el día después de la entrada del Ejército Trigarante en la capital, una Junta Provisional Gubernativa proclamó el Acta de Independencia del Imperio Mexicano, con una regencia a cuya cabeza de nuevo quedó Iturbide. Por la insistencia de los que apoyaban al partido Trigarante de que Agustín de Iturbide llegará a convertirse en Emperador, en julio de 1822 el Congreso lo coronó como Agustín I. La declaración mexicana se hizo en un momento en el que el país era ya prácticamente independiente. Por el proceso de independencia también la vida cotidiana sufrió cambios como migración y epidemias. En la zona del Bajío varios hombres se fueron a la guerra y no regresaron ya sea porque murieron o porque se quedaron en otro lugar. Esto llevó a que las mujeres quedaran al frente de los ranchos. Eso representó

**VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

un cambio radical para la época en cuanto al papel de las mujeres en la sociedad. También muchas personas se refugiaron en las ciudades. Estas comenzaron a presentar algunos de los problemas, como ahora, con población marginal, sobrepoblación, enfermedades y epidemias, posiblemente de tifo, paludismo u otras enfermedades. (EUQ)

### **FUEGO AMIGO / EL ÚLTIMO GRITO**

Hubo mucho colorido y poca gente en nuestra Plaza de Armas la noche del miércoles, al impedirse el acceso al público con la justificación de la pandemia. En ese desolado panorama el gobernador Francisco Domínguez Servién, acompañado de su familia y los más cercanos colaboradores vitoreó a los próceres de la Independencia fraguada en la Casa de la Corregidora. Además en esta su última ceremonia de 15 de septiembre, incluyó a los trabajadores del sector salud que arriesgan la vida para luchar contra el Covid 19 y proteger a los queretanos. Muy merecido. (PA 1)

### **FUENTE DE EL MARQUÉS / GLORIOSOS EMISARIOS DEL PASADO**

Por Juan Antonio del Agua

Hoy que se reescribe la historia y desaparecen estatuas como la de **CRISTÓBAL COLÓN** en la CDMX (aquí hay una del ilustre genovés frente a la Alameda) es deseable no se contamine Querétaro, porque en nuestra Plaza de Armas tenemos a **DON JUAN ANTONIO DE URRUTIA** y regadas por la capital varias del **APÓSTOL SANTIAGO**, gloriosos emisarios del pasado. Da mucho coraje. Agua de la fuente nos tiene con pendiente. (PA 1)

### **TABLERO**

Por Sergio A Venegas Alarcón

**PALOMA ARCE A LA SEMARNAT.** Paloma. En los próximos días será nombrada como representante de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales la diputada Paloma Arce Islas, coordinadora de la bancada de Morena en el Congreso local y una de las militantes de mayor prestigio y capital político de ese partido en Querétaro. Así nos lo compartieron fuentes del gobierno federal, en donde se reconocen los méritos y compromiso de la legisladora. Y es que Paloma concluye tal y como inicio, comprometida con la plataforma política del presidente Andrés Manuel López Obrador presentando iniciativas que destacaron por apoyar con Mayor Presupuesto a la UAQ, luchando por el reconocimiento de los derechos de la comunidad, LGBTTIQ+, buscando mejorar la calidad del transporte público, proponiendo iniciativas para la contratación de adultos que por su edad difícilmente obtienen trabajo e ingreso iniciativas para el aumento salarial del personal de salud por la contingencia. Por cierto, una muy importante fue la iniciativa de “teoría de lo imprevisto” para en la contingencia negociar entre arrendadores y arrendatarios el costo de las rentas. Igualmente buscó mejorar las políticas públicas en seguridad, impulsó la creación del “Consejo Ciudadano” para intervenir y fortalecer las iniciativas de los legisladores y cerró con una iniciativa para que el Gobierno apoye a los jóvenes con el 50% del costo de su propedéutico, iniciando la transacción a la gratuidad propuesta por el Gobierno Federal y muchos otros temas. Observamos durante su período legislativo muchas intervenciones importantes debatiendo temas de interés para las y los ciudadanos, como la falta de abasto de medicamentos, las malas condiciones de trabajo para los conductores de Qrobus, el aumento al transporte, etc. La designación se oficializará al término de la actual Legislatura, el 24 de este mes. La joven y carismática abogada Paloma Arce Islas, que hace tres años ganó la diputación local por el primer distrito, fue mencionada como aspirante a la presidencia municipal de Querétaro en el último proceso y finalmente se le nominó a para un distrito federal y el PAN los ganó todos. Ahora, en reconocimiento a su trabajo, la legisladora de Morena se incorporará al gobierno federal en una materia de gran importancia para la sociedad de hoy y mañana, la encargada de vigilar el cuidado del medio ambiente y los

**VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

recursos naturales, en donde seguramente cumplirá el encargo con todo empeño. Nos cuentan que Paloma Arce Islas ya se reunió con la titular de Semarnat María Luisa Albores. Enhorabuena. **-BLANCAS Y NEGRAS-** Grito 2021. En su último Grito de Independencia, el gobernador Francisco Domínguez Servién vitoreó al heroico personal de Salud junto con las figuras del movimiento de 1810: Miguel Hidalgo, José María Morelos, Josefa Ortiz, Emeterio y Epigmenio González, Ignacio Allende, Vicente Guerrero y otros más. El mandatario estuvo acompañado de su esposa e hijos. El acceso a nuestra Plaza de Armas, oficialmente llamada de La Independencia, fue estrictamente limitado a causa de la pandemia, pero destacó la presencia de elementos de la Secretaría de Salud, así como de seguridad y protección civil, que recibieron un justo reconocimiento a su entrega al servicio de la sociedad queretana. Felicidades. Asamblea de consejeras y consejeros. Éste es el método aprobado por la comisión política permanente del PRI con el aval del comité nacional para la elección de los nuevos dirigentes estatales, a pesar de los gritos independentistas de quienes exigían un proceso abierto a la militancia, olvidando que en el partido el jefe hace mayoría. Paul Ospital, actual presidente y la secretaria general Chela Juárez, colocaron la convocatoria del CEN en estrados. El registro de candidatos se realizará el sábado 25 de septiembre, de mañana en ocho, aunque de antemano se prevé una elección a favor de la ex candidata a gobernadora Abigail Arredondo, que -como su lema lo indicó- es valiente. Muy valiente. A dos semanas de asumir la máxima responsabilidad del Estado, el gobernador electo Mauricio Kuri aún tiene por definir o por lo menos anunciar a varios colaboradores, entre ellos el responsable del deporte. Se había mencionado como probable al ex jugador del América Adolfo Ríos, El Arquero de Cristo, pero acaba de ser fichado por el Querétaro como director deportivo. Ahora los pronósticos apuntan hacia el ex cronista deportivo Mauricio Herbert, cercanísimo al futuro gobernante y hermano de la futura secretaria de Cultura, Marcela Herbert. Muy acertadas ambas decisiones. El vocero estatal del PAN, Eitan Kovalksky Elwood será el responsable de la comunicación de Roberto Cabrera Valencia en el próximo ayuntamiento sanjuanense, mientras el todavía dirigente estatal albiazul Agustín Dorantes Lámbarri -de regreso a la Secretaría de Desarrollo Social del Estado- apoya su difusión en el muy profesional Gibrán Salgado, ex jefe de prensa priista. Nuevos tiempos. **-EL HISTORIETARIO-** Icono. Todo cambia en Querétaro, menos La Mariposa, en donde aún puede verse y saborearse lo tradicional. Nada le hacen el tiempo ni las migraciones a este icono de la queretanidad que este jueves cumplió 81 años “y sigue volando”. Sus ates, jamoncillos, durazos prensados, jaletinas, roscas de piña, pan de queso y nieves endulzan a propios y extraños que también disfrutaban las tortas, tostadas, enchiladas y todo lo de su carta tradicional, con la peculiaridad de nunca haber vendido alcohol, ni siquiera cerveza, “no va con nuestros alimentos” me dijo don Pedro de la Vega Burgos (qepd). Inaugurada el 15 de septiembre de 1940 por don José de la Vega Basaldúa y doña María Teresa Burgos Vizcaya, la dulcería, cafetería, nevería nació en 5 de mayo 2, el primero de sus cinco domicilios, porque luego se instaló en Juárez 61; en 1945 pasó a Juárez 71, en 1958 a Juárez y 16 de septiembre -el más añorado por los nostálgicos- y a su actual refugio, en Ángela Peralta 7, desde 1975 cuando tuvieron que moverse por las obras de remodelación en la zona del Teatro de la República. Tomaron el nombre de La Mariposa en honor de un pequeño establecimiento abierto en 1908 por el abuelo materno, José Trinidad Burgos, en la calles de Juárez, frente al jardín Zenea, en donde hoy está el Bancomer. Eso contaron los bien recordados Rosario y Pedro de la Vega Burgos a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, frente a un riquísimo café de la casa y un platito de dulces de colación, aquí donde “todo es sencillo y tradicional”, clave del éxito y del amplio reconocimiento local, nacional e internacional. No en balde todos los días viajan algunos de sus productos al interior o exterior de la República. La Mariposa ha sido y es lugar de encuentro y de citas de las nuevas parejas, hoy hasta con nietos. Personajes nacionales y locales han estado en sus mesas, en donde dicen, permanecen los mismos manteles y atienden las mismas meseras. La leyenda urbana le hacía gracia a don Pedro. Los manteles se han actualizado, ya aparece el Estadio Corregidora, inaugurado en 1985. Y las antiguas empleadas, ya jubiladas, siguen viniendo pero sólo a saludar. A la vitrina de Juárez y Madero, en donde hoy está una tienda de telas iban todos los estudiantes de la UAQ, los maestros y el rector fundador Fernando Díaz Ramírez, que un día

**VIERNES 17 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

pidió permiso para poner ahí los avisos, porque los verían más que en la Universidad. Presidentes, gobernadores, alcaldes, artistas, cantantes y toreros han degustado sus productos. Desde Miguel de la Madrid a Peña Nieto, de Juan C. Gorráez a Francisco Domínguez, incluidos Mariano Palacios que romanceó aquí con la ahora su esposa, Anita, cuya abuelita era gran amiga de la de los De la Vega, desde los ocho años. Tanto que el día anterior a su muerte le llamó a doña Ana para despedirse. La Mariposa nunca le ha tenido miedo a la competencia. Las tortilleras, decía doña María Teresa, estaban en el mercado unas junto a las otras y todas vendían. Cada quien tiene su clientela. Muchas cafeterías han surgido y desaparecido y ésta continúa, viendo con tristeza el fin de otros comercios, como la librería del Sagrado Corazón, aunque todavía alienta la permanencia de la sombrerería La Popular que ha resistido el paso del tiempo. Así, este lugar de la queretanidad abre diariamente de ocho de la mañana y cierra a las nueve y media de la noche porque “a esa hora soltaban al león en Querétaro”. Hoy, a sus 81 años sigue volando. Todo cambia, La Mariposa no. **-JUGADA FINAL-** Inmutable. A quienes creían que el PRI, a sus 92 años, iba a democratizarse y abrir su proceso interno, un ingenuo ¡JAQUE MATE! (PA 2)

<b>FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS</b>		
<b>ADN:</b> ADN INFORMATIVO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>ALMX:</b> ALTERNATIVO.MX	<b>EHD:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PI:</b> PODER INFORMATIVO
<b>ALQRO:</b> ALERTA QUERÉTARO	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>Q:</b> QUADRATÍN DE QUERÉTARO
<b>B:</b> BITÁCORA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>Q24-7:</b> QUERÉTARO24/7
<b>CI:</b> CÓDICE INFORMATIVO	<b>ELQNO:</b> EL QUERETANO	<b>QTV:</b> QUERÉTARO TV
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>IN:</b> INQRO	<b>R:</b> REFORMA
<b>CyP:</b> CIUDAD Y PODER	<b>LP:</b> LIBERTAD DE PALABRA	<b>ROQRO:</b> ROTATIVO DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>LJ:</b> LA JORNADA	<b>RQNXN:</b> REQRONEXIÓN
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>LDH:</b> LA DE HOY	<b>T:</b> TRIBUNA DE QUERÉTARO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>M:</b> MAGAZINE	<b>VDLS:</b> VOZ DE LA SIERRA
<b>ELL:</b> EN LA LUPA		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**